

Р.О. Бугубаева, Р.С. Беспаяева, Н.Г. Козлова, Э.Т. Турсунбеков, А.Ж. Нукешева, Н.Б. Куттыбаева. ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ УНИВЕРСИТЕТЫ КАК РЕЗУЛЬТАТ СОТРУДНИЧЕСТВА ГОСУДАРСТВА, ОБРАЗОВАНИЯ И БИЗНЕСА // Вестник Российского университета кооперации. 2020. № 3(41). С. 22-29.

Автор (ы) Р.О. Бугубаева, Р.С. Беспаяева, Н.Г. Козлова, Э.Т. Турсунбеков, А.Ж. Нукешева, Н.Б. Куттыбаева.

Author(s) R.O. Bugubaeva, R.S. Bespayeva, N.G. Kozlova, E.T. Tursunbekov, A.Zh. Nukesheva, N.B. Kuttybaeva.

Индекс УДК 378.4: 338.22 (574)

Название статьи: ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ УНИВЕРСИТЕТЫ КАК РЕЗУЛЬТАТ СОТРУДНИЧЕСТВА ГОСУДАРСТВА, ОБРАЗОВАНИЯ И БИЗНЕСА

Title of the article: ENTREPRENEURIAL UNIVERSITIES AS A RESULT OF COOPERATION OF THE STATE, EDUCATION AND BUSINESS

Ключевые слова: предпринимательский университет; обучение предпринимательству; концепция «тройной спирали»; высшее образование; синергетическое сотрудничество.

Keywords: entrepreneurial university; entrepreneurship education; triple helix concept; higher education; synergistic collaboration.

Аннотация: Цель исследования заключается в проведении анализа состояния сектора высшего образования, обобщен и изучен мировой опыт процесса перехода вузов к новому типу – предпринимательскому университету. Методологическая основа работы строилась с применением таких методов, как абстрактно-логический метод и сравнительный анализ, метод описания и обобщения, регрессионный анализ. Источниками исследования послужили теоретические и аналитические статьи, труды казахстанских и зарубежных авторов, в которых рассматриваются вопросы высшего образования, в частности концепции TRIPLE HELIX («тройной спирали»). Представлены проблемы и тенденции развития высшего образования в условиях формирования нового типа развития вузов – предпринимательских университетов, на примере Томского государственного университета систем управления и радиоэлектроники рассматривается синергетическое сотрудничество между игроками «тройной спирали» – государством, образованием и бизнесом. По результатам исследования, по мнению авторов, в Республике Казахстан может потребоваться ряд последовательных правительственных инициатив и фундаментальных институциональных изменений для внедрения рабочих механизмов коммерциализации знаний и передачи технологий, поощрения создания инновационной инфраструктуры, предпринимательских университетов и региональных инновационных кластеров. Достижение устойчивых изменений остается фундаментальной проблемой.

Annotation: The purpose of this research is to analyze the state of the higher education sector, generalize and study the world experience of the process of transition of higher education institutions to a new type – an entrepreneurial University. The methodological basis of the work was built using such methods as abstract-logical method and comparative analysis, method of description and generalization, regression analysis. The sources of the research are theoretical and analytical articles, works of Kazakhstani and foreign authors, which address issues of higher education, in particular the concept of TRIPLE HELIX. The problems and trends of development of higher education in the formation of a new type of development universities business universities on the example of Tomsk state University of control systems and radioelectronics are presented, a synergistic cooperation between the players of the «triple helix» – government, education and business is considered. According to the results of the study, we believe that a number of consistent government initiatives and fundamental institutional changes may be required to implement working mechanisms for the commercialization of knowledge and technology transfer, encourage the creation of innovative infrastructure, entrepreneurial universities and regional innovation clusters. The achieving sustainable change remains a fundamental challenge.

Контактные данные авторов: **БУГУБАЕВА Роза Олжабаевна** – кандидат экономических наук, профессор кафедры экономической теории и государственного, местного управления. Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза. Казахстан. Караганда. E-mail: prur@keu.kz.

БЕСПАЕВА Роза Сансызбаевна – доктор PhD, старший преподаватель кафедры менеджмента. Казахский агротехнический университет имени С. Сейфуллина. Казахстан. Нур-султан. E-mail: brs_@mail.ru.

КОЗЛОВА Наталья Геннадьевна – магистр математики, магистр менеджмента, старший преподаватель кафедры высшей математики. Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза. Казахстан. Караганда. E-mail: koznata@mail.ru.

ТУРСУНБЕКОВ Эльдар Туганбекович – инженер военной кафедры. Astana IT University. Казахстан. Нур-султан. E-mail: locator5@mail.ru.

НУКЕШЕВА Анар Жаскайратовна – кандидат экономических наук, доцент кафедры менеджмента. Казахский агротехнический университет имени С. Сейфуллина. Казахстан. Нур-султан. E-mail: annukesheva@mail.ru.

КУТТЫБАЕВА Нургуль Болатовна – доктор PhD, старший преподаватель кафедры экономики и предпринимательства. Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза. Казахстан. Караганда. E-mail: nurg_78@mail.ru.

Contact details of the authors: **BUGUBAEVA, Roza Olzhabayevna** – Candidate of Economics, Professor of the Department of Economic Theory and State and Local Government. Karaganda Economic University of Kazpotrebsoyuz. Kazakhstan. Karaganda. E-mail: prur@keu.kz.

BESPAYEVA, Roza Sansyzbaevna – PhD, Senior Lecturer of the Management Department. Kazakh Agrotechnical University named after S. Seifullin. Kazakhstan. Nur-sultan. E-mail: brs_@mail.ru.

KOZLOVA, Natalya Gennadyevna – Master of Mathematics, Master of Management, Senior Lecturer of the Department of Higher Mathematics. Karaganda Economic University of Kazpotrebsoyuz. Kazakhstan. Karaganda. E-mail: koznata@mail.ru.

TURSUNBEKOV, Eldar Tuganbekovich – Engineer of the Military Department. Astana IT University. Kazakhstan. Nur-sultan. E-mail: locator5@mail.ru.

NUKESHEVA, Anar Zhaskairatovna – Candidate of Economics, Associate Professor of the Department of Management. Kazakh Agrotechnical University named after S. Seifullin. Kazakhstan. Nur-sultan. E-mail: annukesheva@mail.ru.

KUTTYBAEVA, Nurgul Bolatovna – PhD Doctor, Senior Lecturer at the Department of Economics and Entrepreneurship. Karaganda Economic University of Kazpotrebsoyuz. Kazakhstan. Karaganda. E-mail: nurg_78@mail.ru.

Страницы. 22-29.